





# ¿Adónde era que íbamos?

América Latina cada vez importará menos si sus ciudadanos no vuelven a creer en un futuro común, dice Fernando López-Alves.

**PROYECTO COLECTIVO. ESTADO ACTIVO. CUANDO POCOS DISCUTÍAN** el evangelio del neoliberalismo en América Latina, esos afiejos conceptos se oxidaban en el fondo del tarro de la basura. Pero el uruguayo Fernando López-Alves los ha rescatado en su recién publicado libro *Sociedades sin destino. ¿América Latina tiene lo que se merece?*

En él, este investigador de la Universidad de Princeton se propone ordenar los escenarios posibles que enfrentarán la economía y política globales en los próximos 50 años y el lugar que América Latina puede tener en ellos.

El valor del libro radica en proponer más inquietudes que recetas sobre el futuro de la región. El mundo, dice, tiene al menos tres décadas de clara hegemonía económica, militar y cultural de EE.UU. antes que China represente una preocupación para Occidente. Las naciones que tendrán espacio en la discusión global futura son las que representan algún tipo de poder concreto: económico, geopolítico o militar.

No es el caso de América Latina, ni lo será si sus sociedades no reconstruyen un proyecto colectivo, piensa López-Alves. Las sociedades latinoamericanas, dice, han perdido la fe en un futuro mejor. Sus ciudadanos, pesimistas tras tanto fracaso, no creen que sus países tengan un destino manifiesto, como piensa cualquier estadounidense de su país. Menos, un proyecto de nación.

El autor afirma, además, que el neoliberalismo fracasó en América Latina, pisoteado por la hipocresía de los países más desarrollados, que piden apertura y cierran sus mercados. América Latina, cree, debiera prestar atención al modelo asiático, donde el Estado juega un rol importante en el manejo de las expectativas sociales y económicas y en la apertura económica.

El otro problema de la región es que los gobernantes globales están hoy más preocupados por las zonas y las naciones con poder nuclear, nacionalismos beligerantes y enormes mercados de consumidores, como Asia, y no por América Latina, un bebé fácil de controlar.

Incluso el Alca, dice López-Alves, es para Estados Unidos una decisión más geopolítica que económica, pues sin él, EE.UU. controla el 73% del intercambio regional. "El gran mérito de conservar la paz debilitó las posibilidades latinoamericanas de negociación y, al mismo tiempo, la alejó de la lista de objetivos prioritarios estadounidenses", escribe. *¿Será lo que nos merecemos?*

—Diego Fonseca



**SOCIEDADES SIN DESTINO  
¿AMÉRICA LATINA TIENE LO QUE  
SE MERECE?**

Fernando López-Alves  
Editorial Taurus

Buenos Aires, septiembre de 2002  
US\$ 5,00

# ¿Adónde era que íbamos? [artículo] Diego Fonseca.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Fonseca, Diego

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

¿Adónde era que íbamos? [artículo] Diego Fonseca. il.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile